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Rastende, mausernde und überwinternde Wasservögel

Die nachfolgende Tabelle enthält Angaben zu Bestandsgrößen und Bestandstrends für 136 Wasservogelarten, 
-unterarten und biogeographische Populationen. Aufgeführt sind alle Arten, sofern der geschätzte Rastbe-
stand mindestens 50 in Deutschland gleichzeitig anwesende Individuen beträgt. Als „Wasservögel“ sind Arten 
definiert, die unter das Afrikanisch-Eurasische Wasservogelabkommen (AEWA) fallen, sowie wenige weitere 
Seevogelarten.

The following table provides information on population size and trend for 136 waterbird species, subspecies and 
biogeographical populations. All species that stop over or winter with at least 50 individuals in Germany are 
included. We defined all species that are included in the Agreement on the Conservation of African-Eurasian 
Migratory Waterbirds (AEWA) and additionally some selected seabird species as "waterbirds".

Bestandsgrößen und -trends rastender und überwinternder 
Wasservögel in Deutschland – Population estimates and 
trends of migratory and wintering waterbirds in Germany

Legende – legend

Spalten/Columns 1–2: Deutscher und wissenschaftlicher Name. Der wissenschaftliche Name und die systema-
tische Reihenfolge richten sich nach Barthel & Krüger (2019) und basieren auf der „IOC World Bird List 
(v 9.2)“ (Gill & Donsker 2019). Die deutschen Artnamen orientieren sich weiterhin an Barthel & Helbig 
(2005). – German and scientific species names. Taxonomy and systematic sequence of taxa follow Barthel 
& Krüger (2019), which is based on the IOC World Bird List v 9.2 (Gill & Donsker 2019). German species 
names follow Barthel & Helbig (2005).

FETT	 Triggerart (s. Text) – Species in bold are “trigger species”; i.e. species that were relevant for the designation 
of SPAs for migratory waterbirds

(I)	 Arten des Anhangs I der VSchRL – Species listed in Annex I of the Birds Directive
x	 Zusatzinformation; siehe S. 51 – Additional information, see p. 51

Spalten/Columns 3– 5: Durchschnittlicher Rastbestand in Deutschland in den Jahren 2011/12 bis 2015/16 im 
Winter (Spalte 3) bzw. während des Rastmaximums (4) sowie Jahreszeit des Rastmaximums (5) – Popu­
lation estimate for Germany in the years 2011/12 to 2015/16 in winter (column 3), during peak migration (4) 
and season of peak migration (5)

[ ]	 Rastbestandsangabe als Größenklasse – Population size gives as size class

Spalten/Columns 6–13: Bundesweiter Trend über 49, 36, 24 und 12 Jahre, differenziert nach Winter (W) sowie 
während der gesamten Rastperiode, d.h. inkl. Herbst- und Frühjahrszug – Trend over 49, 36, 24 and 12 
years, for the wintering period (W) and for the entire non-breeding season (incl. autumn and spring migra­
tion)

Spalte/Column 14–15: Anteil des Rastbestandes in SPAs im Winter und/oder zum Zeitpunkt des Rastmaxi-
mums. Eine Angabe erfolgt nur bei den (Unter)Arten, für die diese Angabe im Vogelschutzbericht 2019 
anzugeben war. – Proportion of the estimated population size found in all SPAs combined during winter 
and/or peak migration (for (sub)species to be reported in the report 2019 on the progress of the Birds Direc­
tive implementation).

Spalte/Column 16–17: Trend des Rastbestandes in SPAs über 12 Jahre im Winter und/oder zum Zeitpunkt des 
Rastmaximums. Eine Angabe erfolgt nur bei den (Unter)Arten, für die diese Angabe im Vogelschutzbe-
richt 2019 anzugeben war. – 12-year population trend across all SPAs during winter and/or peak migration 
(for (sub)species to be reported in the report 2019 on the progress of the Birds Directive implementation).
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Trendklassen – Trend classes
00	 starke Abnahme (> 3 % pro Jahr) – strong decline (> 3 % per year)
0	 moderate Abnahme (> 1–3 % pro Jahr) – moderate decline (> 1–3 % per year)
1	 leichte Abnahme (≤ 1 % pro Jahr) – slight decline (≤ 1 % per year)
4	 fluktuierend – fluctuating
5	 stabil – stable
2	 leichte Zunahme (≤ 1 % pro Jahr) – slight increase (≤ 1 % per year)
3	 moderate Zunahme (> 1–3 % pro Jahr) – moderate increase (> 1–3 % per year)
3 3	 starke Zunahme (> 3 % pro Jahr) – strong increase (> 1–3 % per year)
?	 unsicher –  uncertain 
–	 keine Angabe (keine oder unzureichende Datengrundlage) – no information (no or insufficient data)
–W	 keine seprate Angabe für den Überwinterungszeitraum – no separate information for wintering period
()	 Experteneinschätzung – expert judgement
X	 Art im Winter nicht oder nur in sehr geringer Anzahl anwesend, es kann folglich kein Trend berechnet 

werden – Species not present during winter or only present in very small numbers, therefore no trend can 
be calculated

	 Der 49-Jahrestrend erstreckt sich über den Zeitraum 1967/68–2015/16, der 36-Jahrestrend umfasst 
den Zeitraum 1980/81–2015/16, der 24-Jahrestrend (entspricht dem kurzfristigen Trend der Roten Liste 
wandernder Arten) deckt den Zeitraum 1991/92–2015/16 ab und der 12-Jahrestrend bezieht sich auf den 
Zeitraum 2003/04–2015/16. – The 49-year trend was estimated for the period 1967/68-2015/16, the 36-
year trend refers to the period 1980/81-2015/16, the 24-year trend (corresponding to the short-term trend 
of the Red List of migratory birds) covers the period 1991/92-2015/16 and the 12-year trend refers to the 
period 2003/04-2015/16.

Zusatzinformationen
Moorente: die starke Zunahme geht im Wesentlichen auf ausgewilderte Vögel vom Steinhuder Meer (Nieder-

sachsen) seit 2012 zurück.

Additional information:
Ferruginous Duck: the strong increase is mainly due to birds from a re-introduction project at Lake Steinhude in 

Lower Saxony starting in 2012.

Mehrere Hundert Raubseeschwalben rasten im Spätsommer im äußersten Nordosten Deutschlands.  Dank synchroner Erfassun-
gen der Schlafplätze könnten die Bestandsgröße und der Bestandstrend noch verlässlicher eingeschätzt werden.� Foto: M. Schäf
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